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出席公職人員：  食物及衞生局副秘書長 (衞生 )2 
阮慧賢女士 , JP 
 
衞生署控煙酒辦公室主管  
封螢醫生  
 
衞生署高級醫生 (控煙酒辦公室 )1 
林民聰醫生  
 
香港海關助理關長 (情報及調查 ) 
陳子達先生  
 
律政司高級政府律師  
吳文俊先生  

 
 
列席秘書  ：  總議會秘書 (2)3 

林偉怡女士  
 
 
列席職員  ：  助理法律顧問 6 

簡允儀女士  
 
高級議會秘書 (2)3 
余綺華女士  
 
議會事務助理 (2)3 
許賽芳小姐  

  
 
經辦人 /部門  
 

I. 與政府當局舉行會議  
[檔號：FH CR 1/3231/19；立法會 LS48/18-19、
CB(3)397/18-19 、 CB(2)966/18-19(02) 、

CB(2)1175/18-19(01) 、 CB(2)1431/18-19(04) 、
CB(2)1651/18-19(01) 、 CB(2)244/19-20(01) 及
CB(2)794/20-21(01)及 (02)號文件 ] 

 
   法案委員會進行商議工作 (會議過程索引
載於附件 )。  
 
 



經辦人 /部門  
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2.  法案委員會要求政府當局：  
 

(a) 以科學證據為基礎，比較傳統香煙產
品與加熱煙草產品 ("加熱煙 ")的釋放
物對使用者及旁人所構成的相關健康

風險；  
 

(b) 就其所提述建議吸煙率不高的地方無
須將新型煙草產品 (聲稱風險較低並可
作為傳統香煙產品的替代品 )引進市場
的意見，提供世界衞生組織就此發表

的文件；  
 

(c) 告知委員，自加熱煙引進日本市場以
來，日本的傳統香煙總銷售量及整體

吸煙率的變化；及  
 

(d) 提供香港大學公共衞生學院所進行
有關 2016-2017 年度吸煙情況的學校
統計調查的整份報告，內容應包括抽樣

調查和搜集數據的方法、受訪者數目

和調查結果。  
 
3.  委員察悉就部分委員有關應只全面禁止電子

煙而非加熱煙的建議，該建議會轉述食物及衞生

局局長。政府當局會於稍後告知委員當局對上述建

議的立場。  
 
 
II. 其他事項  
 
4.  議事完畢，會議於下午 4 時 22 分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2021 年 6 月 2 日  



附件  

 
《 2019 年吸煙 (公眾衞生 )(修訂 )條例草案》委員會  

(2020-2021 年度會期 ) 
第四次會議過程  

 
日期：  2021 年 2 月 23 日 (星期二 ) 
時間：  下午 2 時 30 分  
地點：  立法會綜合大樓會議室 3 

 
 
時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

議程第 I 項：與政府當局舉行會議  
000519 – 
000717 
 

主席  致開會辭   

000718 - 
001729 

主席  
政府當局  

政府當局簡介其就 2021 年 1 月 19 日會議
席上所提而需要採取跟進行動的事宜作

出的回應 [立法會 CB(2)794/20-21(02)號
文件 ]  
 

 

001730 -  
002425 

主席  
陳沛然議員  
政府當局  

政府當局就陳沛然議員查詢的事宜回應

如下：  
 
(a) 由於電子煙及加熱煙草產品 ("加熱煙")

屬新型煙草產品，已就這些產品推

行規管措施的國家有關其整體吸煙

率變化及青少年使用這些產品的數

據有限。在加拿大及美國，青少年

吸食電子煙的人數顯著增加；在日

本及南韓，使用加熱煙的情況呈上

升趨勢，而絕大多數加熱煙使用者

同吸食傳統香煙。現時並無證據指

這些吸煙率已呈下降趨勢的國家在

引進加熱煙後，減少使用傳統煙草

產品的速度會加快；及  
 
(b) 根據政府統計處進行的主題性住戶

統計調查，估計在 2015 年、 2017 年
及 2019 年 ， 本 港 分 別 約 有 少 於

1 000 名、 5 700 多名及 7 200 多名
15 歲或以上習慣每日吸煙的人士吸
食 電 子 煙 ， 而 在 2019 年 約 有

13 100 人習慣每日吸食加熱煙 (佔所
有 15 歲或以上人士 0.2%)。有關
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

2018-2019 年度吸煙情況的學校統計
調查結果顯示，中一至中六的學生

中，吸食電子煙的有 0.8%。  
 
陳沛然議員詢問，政府當局如何應對中

小學生容易取得及使用新型煙草產品的

問題。政府當局回應時表示，當局會巡

查並針對非法售賣新型煙草產品採取執法

行動。另外，香港吸煙與健康委員會 ("委
員會 ")已推行各項宣傳計劃 (例如製作電視
宣傳短片及電台宣傳聲帶 )，並在學校舉辦
教育活動，提升市民和學生對吸煙和新型

煙草產品的危害的認識。  
 

002426 -  
002700 

主席  
張宇人議員  
吳永嘉議員  

張宇人議員雖然支持禁止進口、製造或

售賣電子煙及限制給予、管有或推廣該

等產品 ("全面禁止 ")，以及就售賣加熱煙
施加年齡限制，但他要求政府當局在解

答委員提問時劃分電子煙及加熱煙，以

免令市民混淆。  
 

 

002701 -  
003623 

主席  
姚思榮議員  
政府當局  

鑒於部分研究指加熱煙或有助吸煙者減

少吸煙或戒煙，姚思榮議員認為，政府

當局應參考某些海外地方的做法，訂定

加熱煙的安全標準，而不是實施全面禁

止 有 關 產 品 。 政 府 當 局 可 考 慮 以 下 做

法 ： 將 檢 驗 加 熱 煙 安 全 水 平 的 工 作 外

判；提高這些產品的稅項；以及研究新

近才吸煙的加熱煙使用者和已完全轉用

加熱煙的傳統香煙吸食者各佔的比例。  
 
政府當局解釋，世界衞生組織 ("世衞 ")已
指出，在已達成低吸煙率目標的地方引

進新型煙草產品，未必會帶來公共衞生

利益。鑒於加熱煙帶來的各種負面影響

(例如使本來會戒煙的吸煙者繼續使用煙
草；青少年因為這些產品吸引而染上吸

煙習慣；以及使用者接觸這些產品的煙

霧中各種已知和未知的毒物 )，若當局制
訂任何措施利便引進已知會帶來害處的

加熱煙，對保障公眾健康而言並不恰當。  
 

 

003624 - 
004158 

主席  
劉國勳議員  
政府當局  

劉國勳議員申報他是非吸煙者，並表示

對於應實施全面禁止加熱煙的做法，不

表信服，因為政府當局未能提供全面資
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

料及清晰的科學證據，支持有關建議。

政府當局回應時強調，現時尚未有科學

證據指加熱煙的危害少於傳統香煙。政府

當局有需要在新型吸煙產品在本地市場大

行其道前，對其所帶來的危害防患於未

然。  
 
應劉議員要求，政府當局答允以科學證

據為基礎，比較傳統香煙產品與加熱煙

的釋放物對使用者及旁人所構成的相關

健康風險。  
 

 

 

 

 

 
 

 

政府當局 

004159 - 
005321 

主席  
邵家輝議員  
政府當局  

邵家輝議員關注到，政府當局是次會議的

文件 [立法會 CB(2)794/20-21(02)號文件 ]，
只是在會議舉行前一天才提供給委員。政

府當局就此向委員保證，當局日後會致力

盡早提供會議所需的文件。  
 
邵家輝議員認為，政府當局在會議較早

前引述世衞有關在吸煙率不高的地方引

進新型煙草產品的建議，已意味加熱煙

可帶來健康利益，並表示香港的吸煙者

被剝奪可取得有關產品的權利，實在不

合邏輯。他指出，歐洲聯盟 ("歐盟 ")多個
成員國屬世界衞生組織《煙草控制框架公

約》 ("《公約》 ")締約方，有關國家並無
實施全面禁止加熱煙。  
 
政府當局表示，《公約》建議締約方按照

自身的法律及公共衞生目的，禁止或限制

製造、進口、分發、推介、銷售及使用加

熱煙。至於歐盟方面，現行《煙草產品

指令》旨在尋求在某些方面大致統一歐

盟的監管方法，這與《公約》的建議互

相呼應。歐盟成員國可以在其管轄範圍

內自由規管其他事宜。現時，馬爾他禁

止被歸類為無煙煙草產品的加熱煙，而

香港的控煙政策是消減市民使用煙草產

品的意欲，從而令吸煙率進一步降低。  
 
邵家輝議員要求政府當局提供世衞就其

有關在吸煙率不高的地方引進新型煙草

產品的建議所發表的文件。  
 
 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

政府當局 
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

005322 - 
005918 

主席  
吳永嘉議員  
政府當局  

吳永嘉議員提供下列資料，供委員參閱：  
 
(a) 現時，加熱煙在 64 個國家銷售，當

中大部分屬已發展國家，例如丹麥、法

國、德國、意大利、葡萄牙及西班牙；  
 
(b) 河南省、山東省、上海、湖北省、湖

南省及雲南省等地已成立新型煙草制

品研究院，以科學的方式研究有關產

品。根據中華人民共和國國家質量監

督檢驗檢疫總局於 2018 年年初進行
的一項研究，以及上海新型煙草制品

研究院副院長發表的一篇文章，加熱

煙釋放的若干有毒物質大幅少於 (超過
90%)傳統煙草產品；及  

 
(c) 一篇題為 "What is accounting for the 

rapid decline in cigarette sales in 
Japan?"的文章揭示了日本自 2016 年
引進加熱煙後，傳統香煙的銷售量加

速 下 降 (跌 幅 為 2017 年 的 13%、
2018 年的 12%及 2019 年的 9%，而於
2011 年至 2016 年期間香煙銷售量的
跌 幅 相 對 較 為 穩 定 ， 介 乎 2% 至
4%)。日本整體吸煙率已由 2008 年的
21.8%降至 2019 年的 16.7%。  

 
政府當局強調，加熱煙中釋放較少若干有

害化學物質不會使其較傳統香煙有較低健

康風險。主席表示，如是這樣的話，傳統

香煙亦應禁止。  
 

 

005919 - 
011347 

主席  
張宇人議員  
政府當局  

張宇人議員對以下事宜感到不滿： (a) 政
府當局遲遲才提供是次會議的文件，令

委員沒有足夠時間研究有關文件；以及

(b) 政府當局只提供有利於立法建議的資
料，取態偏頗，這樣難免會令審議條例

草案的工作不必要地延長。他促請政府

當局積極考慮部分委員的建議，應只全

面禁止電子煙而非加熱煙。  
 
張宇人議員指本港的吸煙率已相當低，

並詢問使用加熱煙的青少年人數有否增

加。政府當局回應時請委員注意，主題

性 住 戶 統 計 調 查 第 70 號 報 告 書 及   
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

2016-2017 年度吸煙情況的學校統計調查
所載的調查結果。主席及張宇人議員要

求政府當局提供有關 2016-2017 年度吸煙
情況的學校統計調查的整份報告，內容應

包括抽樣調查和搜集數據的方法、受訪

者數目和調查結果，供委員參閱。  
 

 

 

政府當局 

011348 - 
011753 

主席  
副主席  
政府當局  

副 主 席 認 為 加 熱 煙 的 危 害 少 於 傳 統 香

煙，當局剝奪本港吸煙者取得加熱煙的

權利，實在不合邏輯。主席認同有關意

見。政府當局回應時重申世衞的意見，

即無須在吸煙率不高的地方引進新型煙

草產品。  
 
副主席表示，政府當局應首先規管加熱

煙，並考慮有科學證據證明有關產品所

有已知的毒物和危害才實施全面禁止該

等產品。  
 

 

011754 - 
012612 

主席  
鄭松泰議員  
政府當局  

鄭松泰議員要求政府當局重新考慮，是

否有需要趕及在本年度立法會會期內完

成條例草案的立法程序，因為條例草案

的審議工作至今取得的進展不大，加上

政府當局及議員均須優先處理行政長官

於 2021 年 2 月 4 日提及的五大立法工作
(即 (a) 立 法 訂 明 公 職 人 員 宣 誓 要 求 ；
(b) 立法引入非本地培訓醫生； (c) 立法
制定 "劏房 "租務管制； (d) 立法加強舊式
樓宇消防安全；以及 (e) 立法打擊各類侵
犯個人私隱和散播仇恨及歧視性言論、

虛假信息等行為 )。  
 
就 鄭 松 泰 議 員 的 意 見 指 ， 若 在      
2021-2022 年度財政預算案提高煙草稅稅
率，部分吸煙者及青年或會使用電子煙

作為傳統香煙的替代品，因此有迫切需

要實施全面禁止電子煙，主席認為情況

未必是這樣。不過，煙草稅稅率如有任

何增幅，也會令已相當蓬勃的傳統香煙

非法貿易活動更趨熾熱。  
 

 

012613 - 
014818 

主席  
邵家輝議員  
政府當局  
張宇人議員  

邵家輝議員提述陳沛然議員關注中小學

生使用新型煙草產品的情況，並表示在

小店鋪以低價出售的，很大可能是不含

尼古丁的電子煙，而不是加熱煙。  
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

邵家輝議員表示，按不同來源所得資料

的粗略估算，加熱煙使用者約佔吸煙者

20%，而未完稅傳統香煙則佔本地市場
購買率約 30%。由於買賣私煙的問題已
惡 化 ， 條 例 草 案 又 沒 有 禁 止 使 用 加 熱

煙，他詢問政府當局如何評估條例草案

獲得通過後非法買賣加熱煙的情況，以

及香港海關 ("海關 ")於 2020 年檢獲的走
私傳統香煙、加熱煙及 "白牌煙 "數目分別
為何。  
 
政府當局表示：  
 
(a)  大多數吸煙者購買已完稅香煙，從

2020 年煙草稅收增加大約 20%便可
反映這一點。海關一直致力並會繼

續嚴厲打擊私煙活動。在 2020 年，
海關檢獲共 2 億 500 萬支的未完稅
香煙，當中包括 626 萬支 (約佔 3%)
加熱煙。當局手上並無關於 "白牌煙 "
所佔比例的數據；及  

 
(b)  條例草案的目的是保障公眾健康，

在新吸煙產品於本地市場大行其道

前，將其危害防患於未然。在這些

產品未在本港被廣泛使用前實施全

面禁止有關產品，可遏止對這些產

品需求的升勢。在條例草案獲得通

過後，政府當局會監察加熱煙的使

用情況。  
 
邵家輝議員表示，自法案委員會舉行上

次會議以來，已有多 3 個國家准許銷售
加熱煙。就邵家輝議員查詢吳永嘉議員

所 引 述 關 於 自 加 熱 煙 引 進 日 本 市 場 以

來，傳統香煙總銷售量及整體吸煙率的

文章的研究結果，政府當局答允會詳細

研究有關結果。  
 

 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

政府當局 

014819 - 
015616 

主席  
張宇人議員  
政府當局  

張宇人議員詢問，政府當局對於部分委

員建議只應實施全面禁止電子煙而非加

熱煙，所持立場為何。政府當局回應時

表示，當局會致力詳盡解釋立法建議的

理據，並會仔細研究委員就條例草案提

出予法案委員會考慮的修正案 (如有的
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時間  
標記  

發言者  主題 /討論  需要採取  
的行動  

話 )。與此同時，食物及衞生局局長會獲
轉述上述建議。政府當局將於稍後告知委

員當局對上述建議的立場。  
 
主席促請政府當局在充分考慮委員提出

的意見後，決定條例草案的未來路向。  
 

 

政府當局 

議程第 II 項：其他事項  
015617 - 
015630 
 

主席  結語   

 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
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